

EL CORREO

Año V

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS. Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado 5.50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 10, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

MADRID

Viernes 19 de Setiembre de 1884.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Hays de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.646.

EDICION DE LA TARDE.

Bélgica.—Manifestaciones contra el Rey.

Hemos venido dando a los sucesos que se desarrollan en Bélgica la importancia que merecen, y además, hemos condenado la conducta de los liberales el día de la manifestación de los católicos, como hoy censuramos el facerío por éstos adoptado de no comprar nada en los comercios de Bruselas, tomando así revancha de las ideas liberales de estos comerciantes; todo lo cual, unido a la tensión a que han llegado las pasiones, determina allí una especie de guerra civil sorda que merece ser mirada con tanta pena como detención.

Se conoce, por último, que en las últimas horas las pasiones se han desbordado más, porque hoy nos encontramos sorprendidos con este telegrama de la Agencia Fabra:

Bruselas 18 (noche).—Durante la tarde de hoy muchos grupos han recorrido las calles de esta capital cantando la Marsellesa delante del palacio del rey.

La policía les ha dispersado.

La *Cronica* dice que silbaron al rey y gritaron viva la república.

Se han hecho prisiones.—Fabra.

Escusado es decir que estas manifestaciones merecerán severa censura de todas las personas imparciales, con independencia de sentimientos políticos y de simpatías de gobierno.

El rey de Bélgica se viene conduciendo, por lo que nosotros advertimos, correctamente en sus deberes de monarca constitucional, no teniendo culpa alguna de que los liberales, por sus divisiones, hayan dado el triunfo a los católicos en las últimas elecciones.

Además, que si el rey, por movimientos de su conciencia ó por creerlo conveniente a su país, pensara en un período más ó menos próximo, usar de su prerrogativa constitucional y quitar el poder a los católicos, las manifestaciones que ayer allí se han producido, de que el telégrafo nos habla, le impedirán como monarca y como caballero, tomar semejante determinación.

En último término, ultrajes y manifestaciones como las verificadas contra el rey, han de hacer mucho daño a los radicales ante la opinión ilustrada de Europa.

El 18 de Setiembre y un artículo de «El Estándarte».

Ambas ideas resultan hoy relacionadas en estas breves líneas, porque al lado de una afirmación anti-constitucional de *El Estándarte*, de que se ocupan algunos colegas, vemos en otros, períodos de un discurso del Sr. Cánovas, que hoy se exhumaron para explicar el alzamiento de la escuadra en Cádiz, y luego la revolución que sobrevino.

Continuando en sus censuras contra el sacerdote de Nogueira, y dando al asunto una excesiva importancia (pues se ve que la prensa oficiosa rechaza con más ahínco los ataques al Sr. Cánovas que las insinuaciones contra la Monarquía), *El Estándarte*, en un arrebato, escribe anoche lo siguiente:

«Pues no faltaba más sino que se dejara impune y sin contestación la falta y la actitud facinorosa de una persona que se presenta como cabezalla forz de una peligrosa propaganda!»

Los gobiernos representan los poderes constituidos, y en las Monarquías atacar al representante del gobierno es atacar la majestad del Rey.»

Pues bien; los párrafos del discurso del señor Cánovas, dicho en 1867 en el Congreso, frente al Sr. Gonzalez Brabo, y que ahora se reproducen; estos mismos párrafos, recordados por el Sr. Cánovas en la Asamblea Constituyente de 1869, dicen así:

«En vano les predijo una y otra día que por aquella senda no caminaban a ninguna parte. En vano les demostré que aquella reacción a favor de la autoridad, de la que incesantemente abusaban, había de traer sobre ellos una grandísima tempestad política.»

También les demostré que, una vez puesta aparte la Constitución del Estado, dentro de la cual estaba organizada la inviolabilidad de la Monarquía y la irresponsabilidad de la persona que la representaba, desaparecía de hecho semejante inviolabilidad y semejante irresponsabilidad, que solo podían existir y existir en la Constitución del Estado. Nadie atendió mis palabras entonces.»

Pues bien; así como el Sr. Cánovas hacía bien en contener al Sr. Gonzalez Brabo dentro de la Constitución y de las leyes, *El Estándarte* hace mal en elevar el gobierno responsable a la categoría de una institución indiscutible, porque esto llevaría a los ministros a ciertos vértigos, porque destruiría la verdadera índole del sistema representativo, y porque de fijo la pretensión traería malos resultados.

El lazareto de Fuenteserrada.

Son muy curiosas estas noticias, comunicadas al *Diario de Avisos de Zaragoza*.

El día 9—dice un cuarentenario—salí de Bayona en compañía de otros 43 viajeros, tocándonos el Casino de Fuenteserrada, que es el mejor de los lazaretos. Las lanchas que nos condujeron llevaban bandera amarilla. Sin saberlo íbamos infectados.

Llegamos a nuestra prisión. Era una especie de chalet con jardín que tiene departamentos bastante espaciosos, pero no suficientes para contener tantas personas. Cuando pasamos por los otros lazaretos sus moradores nos saludaron con vivas y música. Los instrumentos se componían de liras de petróleo, cartones y otros admiñuculos de cocina. Más que una demostración de júbilo parecía una censurada. Ya esto nos causó buena impresión.

Cenamos en el jardín, y acto continuo comienza el acto de darnos sitio y cama donde descansar. Aquí de los inconvenientes. El departamento de abajo, destinado para los hombres, no podía contener tanto individuo del sexo fuerte. Hubo que destinar a unos cuantos al departamento de señoras, situado en el piso principal, y uno de los agraciados fui yo. En este salón había dispuestos ocho dormitorios, con tres ó cuatro camas cada uno; las separaciones están hechas por medio de unas cortinas de tela azul. Exceso decir al lector las escenas que allí presencié; no puedo compararla de otro modo sino con las sombras chinecas.

Algunas señoras tenían la precaución de apagar la luz antes de despojarse de sus vestidos.

Pasamos la noche sin dormir; unos contaban sus impresiones, otros discurrían sobre el porvenir que les aguardaba durante los siete días de cuarentena; los niños lloraban, y algunos cuerpos mayores dejaban oír sus ronquidos, que no había más que pedir.

Los equipajes los teníamos en el jardín, porque el salón era insuficiente, de manera que cada vez que uno necesitaba cualquier prenda tenía que cruzar un largo trayecto.

Estaban en este lazareto, a esta fecha, el conde de Xiquena, el marqués de Arcoilar con su hijo, el conde de Bindoff y señora, un hijo del señor marqués de Molins, el ex-diputado Sr. Carretero, el correspondiente del *Journal des Débats*, y sus preciosas hijas las señoritas de Séprea y otros.

Cumplidos los siete días, y ya al seguir nuestro viaje pudimos apreciar la situación de algunos otros desgraciados, que, menos afortunados que nosotros, permanecían en un local donde la luz penetra por el techo y esto es suficiente para comprender su estado.

El aire puro y la libertad de acción, son dos elementos de vida que no pueden apreciarse hasta que se pierden.»

Las anteriores noticias y reflexiones denotan que este cuarentenario es un hombre de juicio.

Cartas de un turista.

VIII.

San Ildefonso 18 de Setiembre.

Señor director de *El Correo*.

Mi afán de movimiento y locomoción me ha traído al cabo aquí, centro de la *high-life* madrileña, presidida dignamente por SS. MM. y AA.

El contraste no puede ser mayor entre la pacífica y solitaria Segovia y el alegre y bullicioso San Ildefonso.

Allá es un acontecimiento el tránsito de un carruaje; aquí ruedan por calles, plazas y pasos multitud de ellos, lujosos y blasonados, llevando preciosas cargas.

Allá solo se escucha el sonido de la campana que llama los fieles al templo; aquí, a cada instante se perciben los ecos armoniosos de las músicas y bandas militares ó los más estrepitosos de las cornetas.

Allá, sólo por las noches se junta la gente en agradables ó brillantes reuniones;—aquí hay algunas de distinto género a cada hora del día.

Sin embargo, varias personas de la colonia madrileña fueron el sábado a la vecina capital de la provincia, con objeto de asistir al postre sarao del señor conde de Chesta.

Yo figuraba entre los expedicionarios, y puedo certificar que la fiesta fué verdaderamente magnífica.

Los ámplios salones del antiguo palacio de los marqueses de Campo-Real—hoy propiedad del director de la Academia Española—ofrecían un aspecto deslumbrador, no tanto por las luces que los iluminaban, como por la hermosura de las damas que los poblaban y la riqueza de sus atavíos.

La *santa musulina* alternaba con el raso, y las flores naturales con los brillantes y las perlas.

Bailóse sin tregua desde las diez hasta la una de la madrugada, y al lado de los músicos de profesión los oficiales de artillería ejecutaron admirablemente polkas y walses a cuatro manos.

Pero... ¡siempre hay un *pero* en las cosas humanas!—el conde de Chesta y sus hijas manifestaron a los concurrentes que aquella era la postrera vez que recibían, proponiéndose marchar en breve a Madrid.

Infeliz es decir el unánime sentimiento con que fué recibida la noticia.

También en esta Real Sitio se hallan a punto de cesar casi a un tiempo las representaciones teatrales y las deliciosas *soirees* de los duques de Ahumada.

Mariano Fernandez y algun otro de los actores de la compañía por él acudida, deben comenzar sus tareas en la corte el 1.º de Octubre.

Así serán contadas las funciones que habrá aún en el lindo coliseo de *Doña Paquita*, feliz empresaria que ha tenido la fortuna de ver ocupadas las localidades todas de la sala, cada dos noches, por *l'élite* del mundo elegante.

Aquello era—y es todavía—un trasunto del teatro de la plaza de Oriente, pues en sus palcos y butacas se veían y se ven las eminencias y notabilidades de las diversas aristocracias.

La real familia le honra también constantemente con su presencia, aplaudiendo como todo el mundo la pericia artística del veterano Fernandez, y los esfuerzos de sus compañeros para agrandar y entretejer al escogido y numeroso público.

Las noches de turno par, el teatro ha estado siempre desierto, porque la *high-life* se citaba en casa de los duques de Ahumada.

La duquesa de Medinaceli, cuya proverbial belleza compite con un constante amabilidad, se deja ver allí menos de lo que desearían sus amigos y admiradores; en cambio asisten la de Medina de las Torres, la de Baens; las marquesas de Donadío, Arco-Hermoso, Villa-Mantilla, Nájera, Coquilla, Folleville y Valdecañas; condesas de Villanueva de Torres Torres, Fuente el Salce, Xiquena, Berner, Pinohermoso, Peña-Ramiro; vizcondesa de la Torre de Luzon; las señoras y señoritas de Allende Salazar, Giron, Cavestany, Lorenzana, Ruiz (don Gustavo), Manrique de Lara, Huesca, Mendez de Vigo, Lasquetti, Gallostra, Ruiz Soldado, Diaz Ajero, Calleja, Bañer, Bayo y otra multitud de señoras, señoritas y estrellas no menos refulgentes.

La bella duquesa de Ahumada es el alma y la vida de estas reuniones. Con su discreción, con su buen tono, con su incomparable actividad, logra comunicarle infinitos encantos y atractivos.

Ya organiza ella misma las mesas de tréfilo, de *besique* y de *ecarté*; ya escita a los aficionados al de billar; ya ruega a los *dilettanti* de ambos sexos a que ostenten su habilidad en el canto ó en el pia-

no; ó hace, en fin, que ésta llame a la juventud a entregarse a los placeres de la coreografía.

La condesa de Villanueva de Torres Torres ejecuta, con pura y argentina voz, *chansonnettes* francesas y romanzas italianas; la señorita de Gallostra dice a la perfección piezas de igual género; la de Mendez de Vigo deja oír fantasías de Chopin ó de Herz, desempeñadas de un modo magistral; y dos hermanos, hijos del ayudante del Rey señor Manrique de Lara, interpretan con gran superioridad composiciones de Beethoven y Mendelssohn.

Estos dos simpáticos jóvenes que se presentan ahora en la sociedad, se distinguen, ella por sus encantos personales y su gracia; él por sus aptitudes artísticas, pues así ejecuta como compone música, y lo mismo maneja la espada que el pincel.

Puede decirse que otra lindísima dama ha hecho también aquí su aparición en el gran mundo—la dulce y suave compañera del distinguido poeta Cavestany, a quien repetidas desgracias de familia han tenido alejada del mundo desde mucho antes de la época de su matrimonio.

Los diferentes y variados placeres que todos encuentran en casa de los duques de Ahumada, esplica que a los concurrentes les cuesta trabajo abandonar; y a pesar de tocar repetidas veces la campanilla que los despide, es cerca de la una de la noche cuando se deciden a abandonar.

Mientras, en otras diversas partes hay animadas partidas de tréfilo: en las casas de la duquesa de Medinaceli, de los marqueses de Valdecañas, de los señores de Alba, suele haberlas por tarde y noche; en la de los señores de Bañer se congrega asimismo parte de la *high-life*, haciendo votos fervientes porque el epulento representante del rey del siglo, celebre un tercer sarao.

Sin embargo, la colonia madrileña comienza a dispersarse:—ya han marchado los marqueses de Ulagares, los señores de Shee y Saayoda y sus gentiles hijos, las del senador D. Jacinto Ruiz, condesa de Madron y señora de Bascaran; y anuncian su partida para fines de mes muchas personas, entre ellas los duques de Ahumada, llevando consigo a su hermana Conchita Giron, la cual se unirá al Sr. D. Luis Pignatelli en los primeros días de Octubre.

Advierto a V., querido director y amigo, que no dé crédito, ó al menos ponga en cuarentena, las noticias de otros enlaces concertados, segun se dice, entre individuos residentes aquí.

En él no figuran el doña hechicera viuda con un caballero andaluz; el de la hija de un título del reino con un personaje de alta clase; el de una condesa viuda con un marqués soltero.

Pues bien, todos esos son rumores y nada más que rumores, y lo mismo pueden confirmarse que ser en breve desmentidos.

La prudencia aconseja guardar, no dando fé a chismes ó cuentos de sociedad.

En cambio, los periódicos madrileños no han anunciado una boda cu ya autenticidad me consta:—la de un alto funcionario del ministerio de la Gobernación, muy simpático para enantes le conocí, muy querido de sus innumerables amigos, con una preciosa joven que ha nacido en una de nuestras más lejanas colonias.

Ahí, la charada será más fácil descifrar. MESTRIZALES.

Resoluciones oficiales.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes: De *Gracia y Justicia*.—Real decreto trasladando a D. Segismundo del Moral y Ceballos, magistrado de la Audiencia de Palma, a la plaza de presidente de la Audiencia de lo criminal de Castellón de la Plana, vacante por haber sido también trasladado D. Nicolás Leiva que la desempeñaba.

De *Guerra*.—Reales decretos disponiendo que el brigadier D. Vicente Serrano y Calleja cese en el cargo de gobernador militar de la provincia de Zamora, y nombrando para sustituirle a D. Jacinto Leon y Barreda; que el brigadier D. Luis Escario y Molina pase a la sección de reserva del Estado Mayor del ejército, así como también el de igual clase D. Félix Iriarte y Ugaldé, y promoviendo al empleo de intendente del distrito militar de las islas Canarias, por fallecimiento de D. José Blanco y Sanz al subintendente más antiguo D. Carlos Araujo y Fernandez.

De *Gobernación*.—Reales órdenes confirmando la suspensión del ayuntamiento de Carabanchel Bajo (Madrid) y la del de Rubielos de Mora (Teruel).

De *Fomento*.—Real orden disponiendo se inserten en la *Gaceta* los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Julio último en la custodia forestal.

De *Ultramar*.—Resoluciones referentes al personal, dictadas por el ramo de Gracia y Justicia de este ministerio en el mes de Agosto último.

AL MENUDEO.

Hé aquí el resultado de la elección en el distrito de Navalcarnero:

Guillen, 2.991 votos; Arce, 2.622 id.; Lengó, 2.258 id.; Oriol, 2.206 id.; Hernandez, 2.293 id.; Valiño, 1.623 id.

Los tres primeros son ministeriales; Oriol, fusionista; Hernandez, izquierdista; y Valiño, indefinido, aunque se supone es fusionista.

Con objeto de que el Sr. Oriol no venciese al señor Lengó, como lo hubiera vencido, toda vez que solo por *cuarenta* y *siete* votos de ventaja ha sido aquel elegido, de aquí se justifica la coacción de que se ha hecho uso para evitar la segura elección del Sr. Oriol, que moralmente se puede considerar elegido.

Se nombró un delegado del gobernador, que en la víspera del día de la elección recorrió el distrito. Además, días antes de la elección, estuvo el diputado a Cortes del distrito Sr. Escobar, recorriéndolo y recomendando que a toda costa fuese elegida la candidatura ministerial y el indicado para el cuarto lugar; con otros medios monaclicos, todos encaminados a impedir el triunfo de un candidato

que tan verdaderos servicios ha prestado a la provincia.

En el certámen verificado en Salamanca con motivo de las últimas fiestas, ha sido premiada con 500 pesetas una Memoria del distinguido escritor D. Eduardo Sanz y Escartin acerca del tema: *Pa-pel que ha desempeñado la Polonia en la historia general de Europa*.

Los estudiantes de Barcelona han dirigido al señor ministro de Fomento el siguiente telegrama: «Excmo. señor: Alumnos del grupo de derecho procesal (primer curso), reunidos expresamente para este acto en los salones del centro Catalán, de Barcelona, piden a V. E. la suspensión del párrafo ocho, sección primera, artículo 13 del real decreto de 14 de Agosto, y que se les permita estudiar con una matrícula sola las dos asignaturas de derecho mercantil y derecho penal, por ser ellos los únicos perjudicados con una asignatura más.»

—Aunque en el ministerio de Fomento se ha negado el aplazamiento de exámenes y matrículas por motivos sanitarios, se concederá particularmente a aquellos alumnos que realmente se hallen imposibilitados de presentarse en tiempo oportuno por las condiciones especiales de su provincia.

Ha sido destituido por el director general señor Rodríguez, como resultado de su visita de inspección, el subdelegado de sanidad de Villena.

El año que viene habrá convocatoria para ingreso en las escuelas especiales de estado mayor, artillería é ingenieros.

Se ha dirigido una circular telegráfica a los gobernadores previniéndoles limiten el uso del telégrafo a los asuntos de órden público y a la cuestión sanitaria; fundase esta circular en el abuso cometido por varios gobernadores y alcaldes que, con daño de la comunicación pública, ocupan el telégrafo con despachos larguissimos y de poco interés; no hará muchos días que el gobernador de una provincia andaluza dirigió al ministro un telegrama de más de ochocientos palabras para darle cuenta de un expediente de excesa importancia.

La verdad es, que el abuso del telégrafo no solo está fuera sino dentro de Madrid, porque los sites funcionarios y sus amigos se distraen muchas veces hablando ellos y viendo cómo habla el aparato.

Ocurencias.

A las siete de la noche rieron dos mujeres en la calle del Barco, núm. 6, y una de ellas caió a la otra una herida grave en la cabeza. La agravesa está presa.

—En la calle de San Ildefonso, núm. 14, cuarto principal, fué reducida a prisión una mujer por suponerla autora de un robo, consistente en cinco billetes de cincuenta pesetas cada uno, hecho el 16 del actual a una joven que habitaba en su compañía.

—A las nueve y media de ayer noche se promovió gran alarma en la casa núm. 90 de la calle de Atocha, por creer los vecinos que había ladrones en la buhardilla de dicha casa, á consecuencia de los gritos dados por una joven que en ella habitaba.

Registrada toda la casa por los guardias de seguridad, no se encontró a persona alguna sospechosa.

Dice un periódico que el gobernador civil está dispuesto a no tolerar las demasias de los dependientes de tranvías, y a multar á las empresas cuantas veces cometan un abuso.

Resumen de lo que han sido las elecciones en Málaga, segun un periódico de la localidad:

En Málaga—dice—se celebraron el domingo, como en toda España, las elecciones de los padres de la provincia que han de completar la diéna de que disfrutan sus felices habitantes, y por más que de tan importante acto no se aperebieran siquiera el 97 78 por 100 de los malagueños, resulta de los datos oficiales que cada uno de los elegidos, designado antes por el comité conservador, ha obtenido cerca, muy cerca, de 2.000 votos.

Los conservadores tuvieron la abnegación de facilitar el triunfo a *los izquierdistas*; y con este sistema han quedado todos contentos.

Dice *La Correspondencia* que el Sr. Tsjada de Valdosa, sin excitación de nadie, ha levantado las cuarentenas establecidas, porque sí, en Puerto-Rico, lo cual no es exacto.

El gobierno no sabía una palabra de lo ocurrido en Puerto-Rico con el vapor *Alava* hasta que los representantes de este vapor se presentaron en los centros oficiales, denunciando el desaguado, y hasta que algunos periódicos anteanoche, entre ellos *El Correo*, dijeron lo que pasaba.

Noé escriben de Cádiz:

Hace más de un año que varios vecinos de uno de los barrios extramuros de Cádiz, reclamaron se abriesen unas entradas en un cerredo llamado Muelle de Lacasaigue, para dar más corriente a las aguas del mar contenidas en el mismo, como medida de salud pública. Informada favorablemente por la junta de Sanidad, y apoyada por el alcalde de la ciudad, no ha sido posible aun, á pesar de las circunstancias actuales y de las excitaciones de la prensa de aquella capital, se despache por la autoridad superior de la provincia, sin poder utilizar el recurso de alzada si fuera necesario.

Hacemos público este hecho para que, por el señor ministro de la Gobernación, se pidan antecedentes sobre un asunto que tanto interesa á aquel vecindario.

Varios suscritores de la Granja nos escriben quejándose de la poca limpieza que se observa en las calles de aquel Real Sitio, y de lo conveniente que sería que el alcalde de aquella población estremera un celo organizando el servicio de limpieza pública, que reclama imperiosamente la higiene.

Terminado el escrutinio general de la elección de diputados provinciales por el distrito de Zamora, por donde los ministeriales habían presentado candidatura completa, se ha visto, como no podía ménos, y á pesar de las violentas coacciones y restas ejercidas que el candidato liberal nuestro estimado amigo D. Fabriciano Cid Santiago ha obtenido el segundo lugar en la votación, cosa que

ha satisfecho á los liberales de allí, tanto como ha contrariado á los enemigos.

Refieren los periódicos de Barcelona que en la Barceloneta hubo el martes por la noche alguna alarma, por observar aquellos vecinos que en la casa donde ocurrió el caso sospechoso se hallaba la autoridad. Lo que ocurría era que el dueño de una casa de comidas establecida en el mismo edificio había alquilado varias habitaciones á unos licenciados del ejército llegados de Filipinas, que huyeron cuando se les quiso llevar al lazareto.

El posadero ha sido multado en 500 pesetas y cerrado el establecimiento por ocho dias.

Desde el 26 de este mes, según el Eco de Asturias, de Oviedo, se suprime el tren espreso, en vista de la poca circulación de viajeros; así es que los últimos serán el que sale el 22 de Madrid y el que sale de Gijón el 24.

Se ha arreglado satisfactoriamente el lance pendiente entre los directores de dos periódicos médicos.

En vista de que la agencia de teatros para la venta de billetes, ha motivado repetidas quejas por no cumplir las bases de la concesión, y atendiendo á que la agencia y sus sucursales, realizan un verdadero monopolio, ha sido cerrada de orden del señor gobernador, habiéndose hoy dado las órdenes oportunas y comunicado el acuerdo á los interesados. En adelante solo se venderán billetes en las contadurías y despachos.

El consistorio que debía celebrarse los dias 29 y 2 del próximo, se prorroga indeterminadamente, según noticias de Roma, á consecuencia de haber Francia abierto nuevas comunicaciones sobre la negativa de la Santa Sede á nombrar cardenales en aquella nación, fundada en que, habiendo aquel gobierno suprimido las dotaciones cardenales, no tiene derecho á exigir nombramientos de purpurados, y sobre este fundamento parece que versan las comunicaciones diplomáticas entre la Santa Sede y Francia.

Con este asunto se relaciona la salida de París del nuncio monseñor de Renda para su sede arzobispal de Benevento, hasta mediados de Octubre próximo, deteniéndose, como es natural, algunos dias en Roma.

Se encuentran vacantes los registros de la propiedad de Burgo de Osma, Santa Cruz de la Palma, Aliaga, Bujalance, Valle de Cabanérniga, Puebla de Sanabria, Cebreros, La Cañiza, La Vecilla, Jarandilla, La Bañeza y Santa María de Nieva, de segunda, tercera y cuarta clase, y con las fianzas respectivas.

Las notarias de Belmonte, Grado, Abandames y Vega, en la audiencia de Oviedo; de Monasterio y San Vicente, en la de Cáceres; de Tremp, Cambrils, Espingua de Francoll, San Feliú de Llobregat, Bagur, Flix, Torá, Cherta, Solsona y Berga, en la de Barcelona; de Alayor y Alaró, en Palma; y las escribanías de actuaciones de Arenys de Mar, Villafranca del Panadés, Castropol y La Lonja, en las audiencias de Barcelona, Oviedo y Palma de Mallorca respectivamente.

Nuestro corresponsal de Palencia nos escribe dándonos cuenta de los abusos y coacciones llevados á cabo en la elección de diputado provincial por el distrito de Astudillo en aquella provincia. En unos pueblos se llenaron actas en blanco y en otros se rebajaron votos al Sr. Polanco, candidato contrincante de gran significación y arraigo en el país, y se aumentaron al ministerial.

En Valdepeñas casi hubo un conflicto por oponerse resultantemente el alcalde á semejantes amaños.

Carta de San Ildefonso.

Señor Director de EL CORREO.

La circunstancia de estar cerrados los estancos de este Real Sitio, como de costumbre, á las once de la noche, y no haber tenido la precaución de adquirir el sello de franqueo, según lo hago siempre anticipadamente, es la causa de no haber salido mi carta de ayer. Este contratiempo, que puede ocurrir mañana á cualquiera, me aconseja llamar la atención de quien corresponda hácia este particular, máxime cuando sale el correo de Madrid á las doce de la noche. Debe acordarse, pues, ó que los estancos no se cierren hasta las doce menos cuarto, ó que se autorice, que es lo mejor, la venta de sellos de franqueo á un dependiente de la misma administración de Correos con igual remuneración que en los estancos, porque, repito, pudiera muy bien originarse perjuicios de consideración. Y lo que digo respecto al franqueo de cartas, lo hago extensivo á telegramas, pues si bien es cierto que por amabilidad, por tolerancia ó por tener en cuenta la razón indicada los empleados del cuerpo admiten despachos á condición de entregar los sellos al día siguiente, también es una verdad que el público tiene derecho á estar mejor servido, y que no todas las personas se ocupan de comprar sellos ni de una ni de otra clase, mas que cuando los necesitan.

No terminará sin hacer presente á Vd., ya que me ocupo de correos, que si no se toman en consideración las justas quejas de estos vecinos, manifestadas por mí en anteriores cartas, acerca del futuro servicio de correos, habrá muchos dias en el invierno que dudemos si vivimos en España, pues no tendremos noticias más que cuando el tiempo lo permita, como se dice en los carteles de las corridas de toros. Se ha querido escatimar tanto la insignificantísima cantidad que se satisface anualmente al encargado de prestar un servicio de tan vital interés, que ya nadie quiere prestarlo, y que si no se pone remedio á este otro mal, de que también me quejo en nombre del vecindario, habrá carta de Madrid que se recibirá aquí á la vez que las dirigidas á China. Colocar un peaton de aquí á Segovia, que es á lo que alcanza la cantidad consignada, sería retrotraernos á la época de D. Felipe V, fundador de este Sitio, y yo no puedo creer que el señor Cruzada Villamil deje de echar una mirada compasiva hácia un Sitio que nada tiene de Real en nueve meses del año.

Como indiqué á Vd. en mi anterior, fué visitado por el Rey el taller de aserrío mecánico al vapor, que se halla en la pradera de Navalhornos. Salí de aquí S. M. á caballo, solo, con un palafrenero, y cuando llegó á dicho punto le recibieron los señores administrador patrimonial, conde de Villanueva de Torres Torres, el inspector general de montes, D. Roque Leon de Rivero, cuyos funcionarios le fueron enterando muy al pormenor de todas y cada una de las diferentes máquinas que allí existen, para cuyo fin se pusieron todas en movimiento, aserrándose varias clases de maderas de todas dimensiones. El representante de la casa de Nacyew, de Willebroech (Bélgica), que montó las calderas tubulares inexpugnables de aquel notable establecimiento, se hallaba á la sazón presente, con objeto de enterarse de su estado, por encargo ex-

preso de su principal, y S. M. tuvo ocasión de oír de sus labios que encontraba todo perfectamente.

S. M. la Reina, acompañada de S. A. la Infanta doña Eulalia, que acertaron á pasar por la Pradera de Navalhornos, sabedoras de que el Rey se encontraba inspeccionando el real taller, se apearon del coche y penetraron también en el edificio, sorprendiendo á los operarios. La Real Familia recorrió todos los departamentos, fijándose en los menores detalles y oyendo las explicaciones que daba de todo S. M. el Rey, con esa claridad y precisión que revelan los generales conocimientos que le son propios y que tanto le distinguen.

Tanto S. S. MM. como S. A., salieron altamente complacidos, significando el Rey al señor inspector general de Montes su satisfacción por la excelente dirección del real taller, y al señor conde de Villanueva por la celosa y bien montada administración de sus productos.

La Reina y la Infanta doña Eulalia volvieron en coche al Sitio, y S. M. el Rey á caballo, acompañado de los señores administrador patrimonial, inspector general de Montes, Cubells y Ortega.

No ha faltado algun periódico que ha dicho que S. M. el Rey ha estado algo enfermo ó delicado, y que por esa razón no ha salido en tres dias de Palacio. La noticia carece de todo fundamento, y prueba de ello es que mañana hay una gran cacería en el bosque de Riofrio, á la que concurrirá S. M. y S. A. la Infanta doña Isabel, estando invitadas la señora marquesa de Nájera y los señores baron de Blane, Zichy, marqués de Donadío, conde de Morphy, de la Corzana y de Villanueva, vizconde de Torres de Luzon, Gesler y Ortega.

Ayer tarde fueron al ameno sitio del pinar llamado Navalacarrera unas cuarenta personas á tomar leche de vacas, con que les obsequiaba don Mariano Martín, administrador de Rentas de este Real Sitio. Lo especial de esta expedición es que cada familia había de llevar sus vasos, azúcar, cucharilla y una libra de bizcochos, bajo la pena de no beber leche. Demás está decir que ninguno faltó á la consigna.

Todo el día de hoy ha estado lluvioso, si bien no ha hecho frio. Así es que ni ha corrido fuente alguna esta tarde, ni la música ha podido tocar en la fachada de Palacio. El paseo hoy por la mañana regular, pero por la tarde imposible.

S. M. la Reina doña Isabel, que llegará el sábado, ya tiene preparadas sus habitaciones, que son las mismas que ha venido ocupando la Infanta doña Isabel, ó sea las de la parte alta que dá frente á los jardines, pasando S. A. á otras que se hallan inmediatas á las de su augusta hermana. El señor conde de Sepúlveda, inspector general de los reales palacios, salió hoy de este Sitio para acompañar á la régia viajera.—El Corresponsal. Setiembre 18.

El cólera en el extranjero.

De la Agencia Fabra:

Roma 18.—El Boletín Sanitario de Nápoles dice durante el día de ayer, desde media noche á igual hora de hoy, se han registrado 239 defunciones á consecuencia del cólera, y que han sido invadidas 510 personas.

Roma 18 (220 L).—El Boletín Oficial de hoy registra 646 invasiones del cólera ocurridas ayer 17, entre ellas 507 en la ciudad de Nápoles y 10 en la de Spezzia. Registra también 357 defunciones del cólera, entre ellas 283 en la ciudad de Nápoles y 10 en la de Spezzia.

En el resto de Italia han ocurrido 64 defunciones. Burdeos 18.—El comercio de esta capital protesta contra las cuarentenas marítimas que se imponen en Lisboa á los vapores franceses de comercio que salen de este puerto, porque les originan muchos perjuicios, á pesar de no haber ocurrido ningún caso de cólera en esta ciudad.

Perpiñan 18 (noche).—Del 17 al 18 del actual hasta mediodía han ocurrido una defunción del cólera y 10 en los alrededores.

LA SALUD PÚBLICA EN ESPAÑA.

Noticias oficiales.

Hé aquí el parte que hoy publica la Gaceta: Provincia de Alicante.

El individuo atacado del cólera anteayer en Alicante falleció en la mañana de ayer. En Elche hubo ayer cinco invasiones y cuatro defunciones.

En Novelda dos invasiones y seis defunciones. En Monforte cinco invasiones y tres defunciones. En Villafranca una invasión. En San Vicente una invasión en persona procedente de Villafranca.

Provincia de Lérida. En Pallargas hubo ayer una defunción. En Balaguer, Artesa de Segre y Anglesola, sin novedad.

Provincia de Tarragona. En Benifallet, desde las cinco de la tarde de anteayer hasta las ocho de la mañana de ayer, no hubo invasión ni defunción alguna.

En Cherta no había novedad ayer. De Mora de Ebro, Borjas y Ribarroja no hay noticias. En Tarragona no hay novedad. Madrid 19 de Setiembre de 1884.—El director general interino, G. Fernández de Cadróniga.

En Tarragona.

Un telegrama fechado á las once y media de la noche del 17 participa que la salud en las Borjas era inmejorable, y que los vecinos se habían dirigido al gobernador para que levantara el cordón sanitario.

De Cherta muy buenas noticias. No se registran invasiones ni otra defunción que la del sujeto que allí acaeció procedente de Benifallet.

El señor subsecretario de Gobernación había pernoctado en Cherta, y ayer estaría en Benifallet.

El Sr. Bosch ha suspendido y entregado á los tribunales al alcalde de este último pueblo, no solo por haber ocultado á la superioridad la presentación de la epidemia, sino por ocultar también despues de declarada el número de invasiones y defunciones.

El alcalde de Beifallet parece está detenido en el lazareto. Ha llegado á Tarragona el doctor Lucientes, que ha marchado para Tortosa á ponerse á las órdenes del Sr. Bosch.

Las últimas noticias de Tarragona alcanzan hasta anoche á las diez.

En la capital y Cherta la salud buena. En Benifallet no había ocurrido invasión ni defunción alguna desde las cinco de la tarde del 17 hasta las ocho de la mañana del 18.

De Mora del Ebro, Borjas y Ribarroja no se habían recibido noticias.

Nada dicen hoy los periódicos de Tarragona respecto de la enfermedad que existe en algunos pueblos de aquella provincia. Únicamente hablan de la circular telegráfica dirigida por el Sr. Romero Robledo á los alcaldes de los pueblos conminándoles con toda clase de penas si no dan cuenta de los casos sospechosos que ocurran.

En la mencionada circular—dice La Opinión de Tarragona—se tilda de criminales á algunos alcaldes de las provincias de Alicante, Lérida y Tarragona, por haberse negado unos y protestado otros contra la declaración oficial que ha hecho el gobierno de la existencia del cólera en sus respectivas localidades.

La circular á que nos referimos pone, por lo tanto, en un brete á los pobres alcaldes, por medio de ella se les presenta el siguiente dilema:

«Yo declaro Vd. que habrá cólera en esa localidad, cuando á mis intentos mejor cuadro, ó le quito á Vd. la vara, y lo que es peor aun, lo proceso á Vd. por encubridor de cólericos.»

«Así es como gobiernan los conservadores, ni más, ni menos!»

En Alicante.

En esta población no ocurría novedad á la fecha de las últimas noticias.

No sucede lo mismo en Villafranca, donde anuncia el telégrafo la presentación de un nuevo caso de cólera en una persona de las que quedaron aisladas á consecuencia del fallecimiento de una mujer hace cuatro dias.

El telégrafo añade que hace dos dias no concurren á la Fábrica de Tabacos de Alicante las innumerables operarias que viven en Villafranca.

Disminuyen los estragos de la epidemia en Elche.

En las últimas doce horas se registra una invasión y tres fallecimientos.

Aunque imposible parezca, todavía no se ha establecido el cordón sanitario en Elche. Se ha ordenado que de Albacete y Cuenca se dirijan á Alicante fuerzas de la Guardia civil para establecerlo.

Resulta con esto de los cordones una cosa singular; cuando el gobierno trata de establecerlos, tarda en conseguirlo más de ocho dias, durante los cuales pasa todo el que le dá la gana, y en cambio es impotente para hacer que se levanten aquellos que los pueblos establecen por sí y ante sí.

En Elche llueve torrencialmente hace cuarenta y ocho horas, cosa no vista hace mucho tiempo en aquella comarca. La vega está inundada.

En Villena, en Hondón de las Nieves y Novelda, sin novedad.

En la jurisdicción del último de estos pueblos y fuera de la zona que comprende el cordón sanitario han ocurrido dos defunciones, sin que haya datos, hasta ahora, bastantes para decir de un modo concreto qué clase de enfermedad las ha causado.

La prensa de Alicante que hoy hemos recibido trae las siguientes noticias:

«El inspector general de lazaretos, Sr. Taboada, dispuso anteayer el acordamiento de Villafraqueza, por haber ocurrido dos defunciones, á causa de fiebres intermitentes, según de público se asegura.

Además, el Sr. Taboada ha dispuesto, que los viajeros procedentes de puntos infestados, como Elche, Novelda y Monforte, que salgan furtivamente de dichas poblaciones, sufran diez dias de cuarentena en Caudete, de donde no podrán salir, sin pagar 30 reales los de primera, 20 los de segunda y 10 los de tercera.

Ahora, nos asalta una duda. Si se califica de infestados los pueblos de Elche, Novelda y Monforte ¿por qué razón ha de sufrir Alicante las consecuencias de las disposiciones excepcionales que se dictan para esas tres poblaciones?

¿Por qué se expiden á lazareto sólo los buques que salen de Alicante?

¿Por qué no circulan libremente por todas partes los vecinos de Alicante?

¿Por qué son hárbaramente quemadas las mercancías procedentes de Alicante, Crevillente, Aspe y Alcoy?

Vamos á ver: ¿por qué, Sr. Taboada?»

En cuanto al levantamiento de puerto sólo, véase lo que dice El Gradador:

«Hay quien dice en la promesa del ministro de la Gobernación, menos nosotros, que sabemos lo que puede dar un ministro ligero y atolondrado, y por eso escribimos nuestra última hora en el sentido que lo hicimos.

«Quién cree en las palabras conservadoras!»

Por última, en su sección de última hora dice este colega:

«Continúa siendo muy excelente la salud pública en Alicante.

Pueden desmentirse en absoluto los rumores alarmantes que han circulado por la capital, pues lo ocurrido en el vecino pueblo de Villafranca, según informe autorizado del delegado facultativo D. José Trigueros, no ofrece el menor carácter sospechoso.

Se ha recibido en el gobierno civil un telegrama del director general de Sanidad, D. Ezequiel Ordoñez, anunciando que hoy llegará á Alicante en el tren correo.

Se ha dado orden por el señor gobernador para que se expidan billetes y se facturen mercancías y equipajes en todas las estaciones hasta Caudete, excepto Novelda y Villena, y al propio tiempo el ferro-carril de Alicante á Murcia, exceptuando Elche.

Tenemos fundadas esperanzas de que muy en breve saldrán de esta capital los trones directos para Madrid.

Ya era hora. Los periódicos de Alicante, ó mejor dicho, el único que hoy hemos recibido de tres ó cuatro que tenemos, nada dice todavía del caso ocurrido allí en la calle del Molino.

El Imparcial, á quien su corresponsal en Alicante decía ayer en una carta que el gobernador, por medio de un boletín extraordinario, había declarado limpio aquel puerto, publica hoy el siguiente telegrama del secretario de la dirección de Sanidad de allí:

Alicante 18 (2 tarde).—Es absolutamente falso que el gobernador de esta provincia haya publicado Boletín extraordinario declarando limpio el puerto de Alicante. Esta autoridad no ha hecho tal declaración, que compete exclusivamente al gobierno.»

En Lérida.

El gobernador ha entregado el mando al secretario del gobierno.

El delegado administrativo de Torre de Segre participa que en esta población la salud es excelente.

El doctor Cuenca ha llegado á Balaguer, donde no hay novedad.

En Artesa y Anglesola la salud buena.

En Pallargas ha ocurrido un caso sospechoso.

El Sr. Ubeda, delegado en algunos de estos pueblos, ha salido para Madrid.

Los vecinos de Balaguer se han dirigido al gobierno en solicitud de que se levante el cordón sanitario establecido en aquel pueblo, toda vez que el estado sanitario es bueno.

El ministro de la Gobernación no ha adoptado medida alguna acerca de este asunto, ni nada se decidirá hasta que visite la provincia de Lérida el Sr. Bosch, delegado especial del gobierno.

Los periódicos de Lérida hoy recibidos, dicen que allí la salud es excelente, y piden, en vista de esto, que se levanten los cordones y lazaretos de Anglesola y Artesa de Segre que están causando graves perjuicios.

La situación de Alcoy.

Puede juzgarse de ella por las siguientes noticias que copiamos de El Serpis recibido hoy:

«Con motivo de los acordamientos y de las medidas arbitrarias de todo género que se usan en los pueblos, se encuentran bastante paralizadas las obras del ferro-carril. Las trabas y obstáculos son de tal género, que no se puede comunicar el personal entre sí, ocasionando esto los perjuicios consiguientes.»

La perturbación que España experimenta en los actuales momentos acarreará males gravísimos y cuya monta no es posible calcular.

Produce el más desconsolador efecto visitar los almacenes de las fábricas de esta ciudad, los cuales se hallan atestados de géneros, que no pueden salir á causa de las medidas sanitarias que impiden el libre tránsito de las mercancías. Lo peor es, que siendo éste el período crítico de la venta y habiéndose anulado la mayor parte de los pedidos hechos, puede considerarse como fracasada la campaña de invierno y es pocos menos que inevitable una crisis manufacturera, á cuyo remedio es preciso se acuda con presteza, y para el efecto escitamos el interés del señor ministro de la Gobernación y de todas las autoridades y personas que pueden influir en el asunto.

Ayer tarde al oscurecer (el miércoles) reunió en junta general la corporación de fabricantes de paños en la Casa Bolla, habiéndose tratado de la aflictiva situación en que por causa de las medidas sanitarias vigentes, se halla la industria alcoyana, que tendrá que paralizar sus trabajos si en término brevísimo no se acude á salvarla de conculcación que amenaza. Acordóse elevar una sentida exposición al Gobierno haciéndole ver los males que nos afligen y se determinó, asimismo, telegrafiar extensamente en igual sentido al señor ministro de la Gobernación para que resuelva sin demora.

Poco despues de haber salido á la calle los periódicos de anoche, los ministeriales decían con referencia á telegramas oficiales que en Granada había ocurrido ayer un caso de cólera fulminante; pero según vemos en los periódicos de la mañana, ni el caso fué de cólera, ni mucho menos fulminante, ni siquiera hubo caso, reduciéndose todo á una falsa alarma.

Un lampistero del ferro-carril tuvo un cólico pasajero, y esto fué todo.

Lo que pasa en un lazareto.

Nuestro colega El Globo dice que es escandaloso lo que pasa en el lazareto de Caudete, situado en el punto denominado la Venta del Gitano.

Ya dijimos el otro día lo que costaba la estancia allí; pero hoy El Globo añade que siendo la vida imposible por lo cara, hasta el punto que un mal rancho cuesta seis reales y un cocido veinte y treinta, hay que pagar, además, quince pesetas por cada patente de sanidad según unos, y seis duros según otros.

Como esto es un abuso, El Globo pregunta que quién lo ha autorizado.

En cuanto á moralidad, el colega conoce hechos de los más escandalosos. Allí se ven en revuelta confusión hombres, mujeres, ancianos y niños, en un espacio reducido, sin departamentos que los separe unos de otros, en un barracón más propio para depositar mercancías que para contener seres humanos.

Flojedad de los cordones.

El Globo y El Liberal hablan hoy de un suceso, que indica que en los cordones caen los infelices, y que los burlan los delegados del gobierno.

Una persona que llegó ayer de Balaguer ó de uno de los pueblos infestados en Lérida, al hospedarse en su casa de la calle de Fuencarral, produjo alguna alarma en los vecinos.

Al fin esto se hizo público, y entonces las autoridades mandaron fumigar al individuo en cuestión y á su familia, dejando al primero solo en su habitación.

Aparte de que la fumigación con el ácido fénico, es como la carabina de Ambrosio, y dejando también á salvo nuestras ideas en el particular, aquí lo interesante es decir que esta persona que ha salido de un punto infestado, no ha sido detenida en los lazaretos establecidos como tantas otras; que antes de la fumigación de ayer estuvo en contacto con varias personas, según nosotros hemos oído, dentro y fuera de su casa, y lo que es más chistoso, que esta persona es uno de los delegados facultativos que el gobierno había mandado á la provincia de Lérida.

De modo que los funcionarios del gobierno son los primeros que se burlan de cierta clase de prescripciones. ¿Cómo se quiere, pues, que los demás tengamos confianza en ellas?

El cantón de Cartagena.

Desde el primer momento se estableció y continúa.

Este cordón no estaba en los planes del gobierno, y trató de desbaratarlo, pero el cordón terne.

Allí no entra bicho viviente, y el que entra pasa por las vallas establecidas á donde se aproximan las gentes de los pueblos que van á abastecer la plaza.

Para los gastos del cordón y otros sanitarios, se ha abierto una suscripción, y allí se las gobiernan como Dios les dá á entender.

Ultimamente una comision de hijos de la ciudad, compuesta (esto lo leemos en un periódico de Cartagena) de los diputados Sres. D. Joaquín Torgores, D. José Jesús Pedreño, D. Luis Angosto, y de los Sres. D. Pablo Bosch, D. Juan Miguel Lopez y D. Justo Aznar, han visto al ministro de la Gobernación, el cual parece se ha fregado al acordamiento; en lo cual quizá ha hecho bien, porque como el cordón había de seguir de todos modos, más vale que siga con cierto aire de legalidad á que subsistiera con escándalo.

«Todo esto, El Noticiero de Murcia exclama y dice:

«No es la epidemia del cólera lo que nos aterra; lo que nos aterra y asusta es la cuestión del hambre.

Las clases jornaleras, y la clase media, que es la más degradada de todas, encuéntranse sin trabajo y sin tener donde ganar una peseta.

La paralización es general y perjudicial al comercio y á la industria, y ante el fantasma terrible del invierno que se prepara, debemos prepararnos todos para conjurar el mejor modo posible.»

«Qualquiera entienda este lío.

«Por un lado, quieren ciertos pueblos que haya cordones.

«Y por otro, quieren que todo marche como si no ocurriera nada.

«Lo cual es pedir un milagro.

Noticias de esta tarde.

El cordón sanitario de Novelda se ampliará, comprendiendo en él la partida de Loeijeroc.

Se han concedido 2.000 pesetas del fondo de calamidades al pueblo de Orca (Granada).

A las siete de la tarde, hora en que nos retiramos de los centros oficiales, no se había recibido telegrama alguno referente á España.

Perpiñan 18 (12 n.).—Pirineos orientales día 17: en Perpiñan seis casos; dos graves y un muerto. En Saint-Marsal un caso. En Arlés sur Tech uno. En Catllar uno. En Prades dos. En Bonleternere uno. En Estóher uno.

Pueblos nuevamente invadidos: en Finisterre uno; en Clara uno, en Saint-Feliú Amont uno.

Aude Carasona uno; Narbona uno.—García.

Cette (9'20 m.).—Defunciones del cólera ocurridas ayer: en Nimes dos, en Besseges dos, en Sau-

ve una, en Montbazin una, y Cette, durante la noche ninguna.—Orfila.

Inundaciones.

En Alicante, según dice un periódico recibido hoy, descargó el martes una tormenta de agua, truenos y viento, inundándose así todas las calles. Los alrededores del gobierno civil llegaron a tener cerca de un metro de agua, y no había manera de darle salida, fué preciso derribar á martillazos la puerta que cierra la accequia que existe en una de las casas próximas.

A las seis reventó el foso del castillo, frente á la antigua casa-correos, llenando otra vez los zaguanes que las gentes estaban limpiando.

Han sido muchas las casas inundadas, y de consideración los destrozos en el campo y en la costa. En Fraga las pérdidas ocasionadas por los temporales se hacen ascender á dos millones.

La huerta completamente inundada, causa lástima, siendo grandes las pérdidas sufridas; pues han desaparecido por entero las cosechas de higos, judías, maíz, hortalizas, etc.; han quedado destruidas las accequias y arruinados los caseríos por la impetuosa crecida del río Cinca.

El desastre hace perder á los agricultores toda esperanza de reponerse de los malos años anteriores. Se halla consternada la gente de la huerta. Ignórase si han ocurrido desgracias personales por la imposibilidad de reconocer la extensa zona inundada.

La torrencial avenida del Turia en Valencia hace temer un desastre á los agricultores ribereños.

La tormenta ha sido bastante general en aquellas provincias, abrazando desde Fuente la Higuera á Castellón, causando daños de importancia en los sembrados y huertos de naranjos, y lo que es más sensible, desgracias personales producidas por varias exhalaciones.

El correo de Valencia no llegó ayer á Barcelona, teniendo que suspender su salida de Barcelona para Mahón, el vapor-correo Puerto de Mahón.

La expedición procedente de Barcelona llegó á Tarragona á las dos de la madrugada, quedando allí detenida por estar interceptada la línea en Tortosa.

En la estación de Jaen sufrió grandes averías el aparato telegráfico.

Noche no había comunicación telegráfica entre Barcelona, Valencia y Lérida, estando interceptado el ramal de Reus á Gandesa.

Tampoco había comunicación entre Zaragoza y Alcañiz, Caspe y Mequinenza, Sariñena y Lérida.

En Cherta (Tarragona), se hallan derribados los postes del telégrafo y enterrado el hilo en varios puntos. Ha habido en los desmontes grandes desprendimientos de tierra.

Participa un telegrama de Alicante hoy recibido, que el río Vinalopó ha tenido una gran crecida, arrastrando las aguas el puente de la estación.

Hay que lamentar algunas desgracias personales. Las pérdidas materiales son de consideración.

De Valencia telegrafían diciendo que ha quedado arreglada la vía entre Hospitalet y Tarragona; pero que sólo hay servicio de trenes entre Valencia y Vinaróz.

No hay servicio de Santa Bárbara á Tárrega por falta de puentes.

La línea de Almansa á Valencia está inundada en Venta la Escina.

En Fuente la Higuera se halla cubierta la vía por más de un metro de agua.

Interrumpida la línea telegráfica.

El río Serpis en su avenida arrancó los caballetes del puente provisional de madera, quedando interceptada la vía férrea hasta Dénis.

EDICIÓN DE LA NOCHE.

Ha terminado en Valencia la huelga de los oficiales horneros.

Estos y los maestros, firmaron en la alcaldía un acta que zanjaba las diferencias surgidas.

La comisión del ayuntamiento de Barcelona que fué á Marsella y Tolon con objeto de estudiar la epidemia cólera, ha telegrafiado al alcalde de Barcelona diciendo que se propone ir á Nápoles.

El Mercantil Valenciano publica la siguiente noticia:

«Por referencia muy autorizada, y por persona llegada ayer de Sagunto, se nos asegura que antes ayer pasaron unos 40 hombres que llevaban boinas en la cabeza, pero sin armas, por las inmediaciones de Algimia de Alfara y pueblos inmediatos, cuya partida, si es que cabe ya titularla así, iba con dirección á las montañas de Porta-Cœli.»

Con razon nuestro colega El Progreso califica de imprudentes estas palabras que, sobre los bilbainos, anoche escribió El Cronista, órgano ministerial, tan afín al Sr. Romero Robledo:

«A los bilbainos, dice, les sucede lo que á las mujeres. No reciben bien más que al que los alaba.»

El ser español no es bastante para granjearse su aprecio.

Es preciso reconocer que los fueros son anteriores al lenguaje hablado.

Y además, sostener que no hay más vascongados que los de Bilbao.

Ni más liberales que los de Bilbao.

Es un patriotismo de seis kilómetros de perímetro, que se encierra en estos dos mandamientos:

1.° Comerciar con Inglaterra.

2.° Pedir auxilio á los demás españoles para la defensa comercial de Bilbao.»

Los periódicos conservadores están dejados de la mano de Dios.

Para reemplazar al gobernador de Lérida, que ha sido destituido, unos colegas hablan del señor Serantes, que lo es de Cuenca, y otros del cónsul Sr. Orfila.

Hemos recibido dos exposiciones que los estudiantes de Cartagena y Alicante dirigen al ministro de Fomento, solicitando que se prorogue el plazo ordinario de los exámenes.

Ya hemos dicho nuestra opinión, que no es favorable, porque las circunstancias aún no justifican tal medida.

En Cartagena, nada ocurre, como no sea el cordón que sus hijos han establecido por su cuenta, y en Alicante, los periódicos de allí se irritan de que se mantenga sucio un puerto.

Además, el ministro de Fomento no ha querido aplazar la apertura del curso universitario, y debe saber por qué lo ha hecho.

De El Porvenir:

«Se atribuye al Sr. Elduayen el pensamiento de confe-

rir el arzobispado de Toledo al actual Patriarca de las Indias, para que reuniendo los dos cargos concluyeran las frecuentes cuestiones entre unas y otras jurisdicciones.»

Según nuestras noticias, lo que se estudia es separar la silla de Toledo de la de Madrid; y de Madrid hacer un obispado con funciones propias, que tuviera además á su cargo el patriarcado de las Indias y que cuidase de los sitios reales. En una palabra, que el arzobispo de Toledo sea arzobispo de Toledo y primado, y nada más.

Resúmen de las impresiones políticas de El Estándarte:

«Todo marcha bien en nuestro partido y en el país en general donde no hay verdaderamente por ahora de malo más que dos cosas: el cólera y los agitadores fusionistas y republicanos.»

En honor de la verdad, La Izquierda Dinástica, órgano de los amigos del señor duque de la Torre y del Sr. Montero Rios, de algun tiempo á esta parte también aprietá. ¿Por qué, pues, no alcanza la excomunión á los izquierdistas?

El Urumea de San Sebastian, dice que ayer salió el Sr. Castelar para Bilbao; y el Irurac bat de Bilbao escribe que el domingo por la tarde será cuando llegue allí el Sr. Castelar, deteniéndose hasta entonces en Azpeitia, Cortézubi, Zaldivar y otros pueblos.

El Irurac bat insiste en decir que el Sr. Castelar tendrá un buen recibimiento.

El Rey Humberto.

Según telegrama dirigido al Times desde Roma, continúan felicitando de todas partes al rey Humberto por su generosa conducta en Nápoles. Los periódicos de la capital, sin distinción de colores políticos, aplauden esta conducta y reconocen que las demostraciones de cariño que hace el pueblo italiano á su monarca son sinceras.

Los periódicos liberales observan además con satisfacción que en la estación aguardaban al rey el conde Vespignani, los Sres. Apolloni y Prosperi y otros personajes muy conocidos en el mundo católico.

Los periódicos del Vaticano alaban también la conducta del rey, afirmando que nunca ha estado Italia tan moralmente unida á Humberto como en esta ocasión.

Respecto del viaje, dicen los telegramas que el rey llegó á Milan á las dos y seis de la tarde del 15, saliendo á las dos y veinticinco para Monzo. Todas las calles de Milan estaban decoradas con banderas, y las mismas demostraciones de entusiasmo se hicieron en Florencia, Reggio, Arezzo, Modena, Parma y otras estaciones por donde el rey pasó.

El reverendo Bartolomé Tornello, párroco de Busca, que acompañó al rey Humberto durante su visita á la ciudad, ha fallecido víctima del cólera.

Ayer se celebró en Alicante una manifestación pacífica pidiendo se declare limpio aquel puerto. A las primeras amonestaciones de las autoridades se disolvieron los grupos.

Tratados de comercio con los Estados Unidos é Inglaterra.

San Ildefonso 19.—No se tienen nuevas noticias acerca del estado de las negociaciones que se están siguiendo en Madrid para la celebración del tratado de comercio entre España y los Estados Unidos. Sábese únicamente que las primeras dificultades que surgieron fueron orilladas con una modificación que indicó el Sr. Cánovas del Castillo.

En cuanto al tratado con Inglaterra, no parece ser R. Morier dispuesto á entablar ninguna nueva negociación, interin no se discuta en las Cortes el convenio provisional celebrado por el anterior ministerio, y de cuyo convenio el actual gobierno no puede hacer cuestion de Gabinete.

El Sr. Cánovas regresará á Madrid el día 25 del corriente.—Fabra.

Nota. Faltan los despachos del extranjero de esta mañana.

La Comision provincial.

En la sesion de hoy, celebrada bajo la presidencia del Sr. Hernandez Prieta, se han tomado acuerdos de bastante interés, y despues de animados debates, entre los cuales se halla el informe de la incompatibilidad del concejal de este ayuntamiento Sr. Saiz, según el dictamen de los ponentes Sres. Gil Sanz y Garcia Lomas, que fué aprobado por mayoría de votos, contra el del negociado que proponia la incapacidad, y le mantuvieron los Sres. Lengó y Calvo.

También acordó informar, por mayoría de votos y á propuesta del señor presidente y Briones, que á las empresas de ferro-carriles se les imponga el máximo de la multa por los últimos siniestros ocurridos.

Y por último, que el ingeniero provincial proceda inmediatamente, según el deseo del Sr. Hernandez Prieta, á practicar las obras para el adonainado y afirmado del andén que rodea las puertas de la Plaza de Toros.

La sesion ha durado hasta las seis de la tarde.

Dice nuestro colega El Progreso que para la vacante que ha dejado en el Consejo de Redenciones el fallecimiento del general Letona, se indica al marqués de Puenteñel, director general de Carabineros, y para ocupar la mencionada direccion se habla en círculos ministeriales del capitán general de Valencia, Sr. Azórraga.

En las últimas elecciones verificadas en Guadix, entre otros atropellos como el de no admitir los pliegos de interventores á los electores de Honorubia, se arrojó á uno de los tenientes de alcalde del colegio que le correspondia presidir, tomándose las avenidas de los demás colegios con guardia Civil.

Dice El Diario de Huesca que el juez de instrucción de Josa ha remitido á la Audiencia de aquella provincia una importante causa sobre falsificación de un acto de conciliación que se suponía celebrado en Ampó, y en el que aparecía que una persona muy conocida en Zaragoza, que ya ha fallecido, se confesó deudora por la cantidad de 40.000 mil duros.

El supuesto acreedor, está preso.

Entre otras disposiciones, la Gaceta publica una orden suspendiendo al ayuntamiento de Carabanchel Bajo, que no deja de ser curioso.

El gobernador no pedía más que la suspensión de algunos concejales, y el gobierno se los dá suspendidos á todos.

Parce, aparte de esto, que pasados los cincuenta días de que la ley habla sin que hubiera recibido providencia, los suspensos primeramente, requirieron al alcalde interino para que los diera posesion, á lo cual éste se resistió, originándose con tal motivo una querrela contra el referido alcalde, que, según hemos oido, quizá se haga extensiva á otras altas autoridades.

Además parece ahora, que el gobernador ha mandado á los tribunales al ayuntamiento suspendido.

Las oficinas de la secretaria de la Junta de aran-

celes y valoraciones se han trasladado á la calle de la Alameda (Platería de Martínez), núm. 1, principal.

Hace días que se encuentra enfermo el general Baldrich.

El general Torres Jurado.

Según telegramas hoy recibidos en Guerra, ha muerto ayer el Sr. Torres Jurado, actualmente capitán general de Canarias.

El Sr. Torres Jurado, tenia una excelente y dilatada historia militar, habiendo sido jefe de estado mayor en la expedicion de Méjico con el general Prim, y desempeñado distintos cargos y mandos en la Península.

El teniente general Sr. Torres Jurado, debía tener ahora unos sesenta años.

El ensanche de la calle de Sevilla.

Hace un año no había sesion del ayuntamiento en que los Sres. Alvarez Capra y Garcia Olmedo, no clamaran por el pronto despacho del expediente de la calle de Sevilla, haciendo presente todos los lunes que al pueblo de Madrid costaba—como sigue costando aun—375 pesetas diarias la demora que el expediente sufría en su resolucion. Al gobierno de provincia iban entonces dirigidos todos los cargos, y á fuerza de clamar y suplicar, el gobierno despachó el expediente; pero hoy el asunto con haberselo convenido el ayuntamiento y el dueño para la expropiacion de la casa 18 y 20 de la calle de Alcalá al precio de 115 pesetas el pie, no se ha adelantado nada, pues la tasacion de las casas 19 y 21 de la Carrera de San Gerónimo está pendiente de convenio entre el arquitecto municipal y el particular, pues mientras éste tasa el pie en 197.70 pesetas, aquel lo hace en 70 pesetas.

Habría, si los arquitectos no se convienen, que nombrar un tercer arquitecto que resuelva, y si, como es de suponer, éste parte la diferencia, costará el pie 127.50 pesetas.

Entretanto, siguen pagándose las 375 pesetas diarias de réditos por el préstamo Bermegillo, del que ya apenas queda la cuarta parte, siendo posible que si particularmente no se concierta el ayuntamiento con los propietarios, habrá de verse aquel apurado para efectuar la expropiacion, y por consiguiente el ensanche de la calle de Sevilla seguirá siendo una coleccion de ruinas que afien grandemente el sitio más céntrico de Madrid.

BALANCE DEL DIA.

Si el cólera hubiera realmente prendido en aquellas partes donde se ha sentido alarma (que lo ha sido en todas donde ha saltado algun cólico más ó ménos cerrado), de fijo que estaba España entera en una situacion dolorosa.

No ya en aquellas provincias como Alicante, Lérida y Tarragona, donde reinan calenturas malignas, ó existen casos de cólera, sino en todas las del reino, se han sentido estremecimientos, siendo los últimos infundados, los de Caspe en Aragon y el del lampistero de Granada.

La gente que otras veces miraba sin alarma los dolores de vientre, en cuanto se entera que los tiene el vecino, grita como si los padeciera en su propia casa, y los médicos, que en general (sea dicho con perdon), no se muestran muy duchos, contribuyen tambien, con su buen deseo, á que la alarma se propague y todo el mundo se eche á temblar.

A todo esto, con los ensayos químicos y las recetas de todas clases que traen los periódicos (el doctor Garrido se ha exhibido tambien hoy con su parecer), se ha armado tal barullo científico, higiénico, terapéutico y profilático, que se lo damos á los doctores Koch y Pasteur, hoy los más sábios y reputados.

Pero el barullo, además, ha trascendido á otras esferas, como la de enseñanza y la de justicia, que convendría excluirse de noticias precisas los órganos oficiosos.

Hay varios Institutos, y no sabemos si hasta Universidades, que no matriculan á los muchachos. La apertura de curso está encima, y hay que tomar una providencia.

Por lo que hace á Madrid, ya hemos visto lo que ha dispuesto, en nuestro concepto con buen sentido, el señor ministro de Fomento; más en provincias vamos que reina cierta anarquía.

Ahora bien, ¿se va dejar que los rectores, directores de Instituto, ó juntas de Sanidad resuelvan lo que estiman conveniente, ó se piensa tomar una medida general?

Y en cuanto á la administracion de justicia, público es, que en varias poblaciones, ya con juzgados de instrucción, ya con audiencias de lo criminal, no se deja entrar á los testigos que van á declarar ó no se practican otras diligencias igualmente convenientes.

¿No puede influir esto en la legalidad de los procedimientos? ¿No puede afectar hondamente al resultado del juicio y á las necesidades de la vindicta pública? A los jueces de instrucción y á las audiencias de lo criminal, ¿qué armas se les han dado contra semejante abuso?

Mucho agradeceríamos que los ministros aludidos mandaran un sueltecito aclaratorio á los periódicos oficiosos.

Con todas estas cosas, muy poquita política. Algun juego sigue dando la dimision del Sr. Silvela, aunque creemos nosotros que todavía dará más cuando concluya de salir el argumento, y tambien es nota del día el modo singular que tiene El Cronista de apagar el recibimiento que algunos elementos preparan al Sr. Castelar en Bilbao.

El Cronista, dice unas cuantas cosas desagradables é injustas á los bilbainos, y con este sumario procedimiento, lo que quizá ha conseguido es irritar á todos por igual; haciendo, en suma, el caldo gordo á la misma política que desea combatir.

Hasta la hora de cerrar este número (sinduda á causa del temporal) no se han recibido hoy noticias del cólera, á lo menos nada se ha comunicado á los periodistas. De modo que aquí encaja bien el refran francés: pas de nouvelle, bonne nouvelle.

Tiene interés el telegrama de Bruselas, de que nos ocupamos en el primer articulo de la primera plana.

También es para leído el de San Ildefonso, en que se dice que Mr. Morier no quiere más negociaciones mientras no se discuta en las Cortes el convenio ajustado en tiempo del Sr. Ruiz Gomez. Mr. Morier se conoce que está en el secreto parlamentario, y no quiere gastar pólvora en salvas.

Aparte pueden verse nuevos estragos por las inundaciones.

Los valores, como ayer; pero poco movimiento en las transacciones.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DE HOY 19 SETIEMBRE.

FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS	FONDOS PÚBLICOS	ÚLTIMOS PRECIOS
4 p. 100 int. e.	60'15	Ob. Munic. de id.	»
Id. fin del corriente	»	Ob. Erlanger de id.	»
Idem fin próximo.	»	B. HIPOTECARIO	»
4 por 100 perp. ext.	60'90	»	»
3 por 100 exterior.	»	Cédulas al 7 p. 100	»
2 por 100 exterior.	»	Idem al 6 por 100.	»
4 por 100 amortiza	75'00	Idem al 5 por 100.	»
Carreteras Abril..	»	B. h. al 6 por 100.	»
Idem de Agosto..	»	VRES. COMERCIALES	»
Idem de Marzo...	»	»	»
Idem de Julio...	»	»	»
Obras públicas...	»	Ac B. de España.	272'50
Personal	»	Idem Hipotecarios	»
Ob. de A. de Cuba	»	Idem de Castilla..	»
Billetes h. de Cuba	90'10	Tranvia de E. y M	»
Sisas del A Madrid	»	Obligaciones de id	»

París, á ocho dias vista, 4'94 1/2.
Londres, á 90 dias fecha, 47'45.

Resumen.

Las transacciones de la dia más limitadas. En la reunion de esta tarde se han hecho muy pocas operaciones, ofreciendo bastante dificultad la venta ó compra de alguna partida de importancia, como sucede siempre que falta en los mercados la competencia de la oferta y la demanda.

Cuando esto acontece, los fondos están á merced de todos los vientos, y no es extraño ver las continuas oscilaciones de los precios.

Ayer declinó el cambio, y hoy, en el escaso movimiento de contratos, ha recuperado la pequeña pérdida sufrida tal vez para volver á dejarla mañana.

Falta indudablemente un elemento importante á la especulación bursátil, cual es la contratación á plazo.

Bien garantida en la práctica, circunstancia de que hoy carece, y cuyas causas no hemos de investigar en este momento, atraeria como en otros tiempos grandes capitales hoy inactivos en su colocacion en doubles un interés más ó menos alto sin las trabas que ofrecen otras formas de la propiedad. Serviria para dar mayor consistencia á los precios y moveria seguramente la contratación al contado.

Hoy la Bolsa de Madrid está circunscrita á la colocacion de cortas cantidades procedentes del ahorro, en títulos de la Deuda pública, y unas cuantas operaciones á fecha que entre particulares tienen lugar, muchas de ellas quizá con el exclusivo objeto de buscar la diferencia de 5 ó 10 céntimos, que mientras no sea mucho más se cobra sin dificultad á su vencimiento.

De aquí que este mercado viva bajo la influencia de lo que se contrata sobre nuestros fondos en otros mercados incluso el de Barcelona que carece de Bolsa oficial.

El resúmen de la cotizacion de esta tarde es como sigue:

El 4 por 100 interior al contado ha oscilado entre 60'05 y 25 cerrando á 60'15.
A fin de mes no se han publicado cambios.
El exterior á 60'80, 85, 75 y 90.
El amortizable á 75 por 100.
Los billetes de Cuba á 90 por 100 y 90'10.
Las acciones del Banco de España como ayer á 272'50.

Bolsin.

A las cuatro y media.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 60'10.

Bibliografía.

El núm. 20 del Boletín de Medicina y Cirugía que se publica en esta corte, contiene el siguiente sumario:

De la muerte repentina, por el Dr. Herrero Ochoa.—De las bacteriáceas y su accion patogénica en las enfermedades infecciosas: conferencia cuarta, dada por el señor Mendoza, jefe del Laboratorio histo-químico del hospital de San Juan de Dios de esta corte, recogidas por el Dr. Garcia Calderon.—Sobre el tratamiento del cólera en los hospitales de Marina de Tolon, por el Dr. Cuneo.—De la parálisis infantil, por el Dr. Rendu.—Instrucciones populares para prevenir el desarrollo del cólera morbo asiático y combatir sus primeros sintomas, por el doctor D. Ramon Félix Capdevila.—Congreso internacional de Copenhague.—Seccion de Medicina: Tratamiento antiséptico de las enfermedades infecciosas.—Sobre la infeccion palúdica del hombre.—Investigaciones sobre la anemia.—Nomenclatura internacional y uniforme de los nombres que se aplican á los diferentes signos suministrados por la auscultacion.—Etiología, diagnóstico, pronóstico y tratamiento de la tuberculosis.—La pneumonia fibrinosa, es una enfermedad infecciosa?—Seccion de Anatomía patológica: Necrosis por coagulacion.—Microbio del jequirity.—Seccion de Ginecología y Obstetricia: La parotomía ginecológica (operacion cesárea).—Tratamiento de los fibromas uterinos por la parotomía.—Las contracciones uterinas como medio de diagnóstico del embarazo.—Seccion general: Microbios patogénos y vacunas (naturaleza y tratamiento profilático de la rabia canina).—Revista de la prensa extranjera.—La kairina como antipirético en la calentura tifóidea.—Tratamiento de los parálisis faciales de origen reumático.—Nitrato de sodio en el tratamiento de la angina de pecho.—Datos para el estudio del paraldehído.—Del tratamiento del alcoholismo por la estricina.—De la accion de los ácidos biliosos sobre las albúminas y las peptonas, y de sus propiedades antisépticas.—Hechos diversos.—El cólera.—Comision científica.—Publicaciones recibidas.

TRINER, ALCALA, 12, 2.º

Ha regresado á esta corte.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermasnos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 15° centígrados sobre 0.
A las doce de la misma, 22° idem sobre 0.
A las cuatro de la tarde, 19° idem.
A las seis de la misma, 24° idem.
La máxima fué de 24° idem.
La mínima, de 12 idem.
El barómetro marca 707 milímetros tiempo variable con alguna tendencia á lluvia.

Cultos.

Santo de mañana.—San Eustaquio. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Ildefonso, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, completas y reserva.

En San Ginés continúa la novena de Nuestra Señora de la Soledad y Desamparo, y predicará el P. Pompilio.

En Atocha, por la tarde, manifiesto y salva. En Santa María, San Marcos, capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo, San Isidro, San Sebastian y otros templos, se obsequiará á la Virgen como todos los sábados.

Espectáculos para mañana.

Lara.—T. 3.º impar.—A las 8 1/2.—La criatura.—A las 9 1/2.—La noche ante.—A las 10 1/2.—¿Nos casamos?—A las 11.—Moros en la costa.

Islava.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—La feria de San Lorenzo.

El—Nuestro prólogo. Orfeo de Erice.—A las 9.—Gran funcion en la que tomará parte Mr. Novelus con su chromo-pantomama, que tanto ha llamado la atencion en París; los escéntricos musicales hermanos Priors, el imitador M. Rudolph, el popular clown Tony Griot y los mejores números de los demás artistas de la compañía.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 8 1/2.—Nuevos ejercicios por los principales artistas de la compañía, los célebres hermanos Teresa, Cañadas y Polita, y la aplaudida pantomima «Los dos cartujos», ejecutada por la compañía Zig-Zag y el notable cuerpo de baile.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez Calle de San Gregorio, núm. 8.

COGNAC MARTELL, MARCA SIN RIVAL EN ESPAÑA

BRONQUITIS, TOS, Catarros pulmonares RESFRÍADOS, Debilidad del Alamo, TISIS, Asmas
CURACION RAPIDA Y CIERTA POR LAS

GOTAS LIVONIENNES

(Gouttes Livoniennes)
de TROUETTE-PERRET

Con CREOSOTA de HAYA, ALQUIRIN de HORUECA y BALSAMO de TOLU.

Este producto infalible para curar radicalmente todas las enfermedades de las vías respiratorias, está recomendado por las celebridades médicas como el único eficaz. Es el único que actúa de no irritar el estómago, lo fortalece, lo reconstruye, y despeja el pecho; dos gotas por la mañana y por la noche, triunfan de los casos más rebeldes.

Deposito principal: TROUETTE-PERRET, 165, r. St-Antoine, Paris y en las principales farmacias.

Exijir el Sello del GOBIERNO FRANCÉS sobre el frasco para evitar las falsificaciones.

En Madrid, Borrell y Miquel, Caballero de Gracia, 2.—Moreno Miquel, Arenal, 2.—Cárols Uizarrun, Imperial, 1.—Melchor García, Tetuan, 15.—Ruperto de Chávarri, droguista, Atocha, 87.

ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por los señores D. Emilio Castelar, D. Pedro de Madrazo, D. Manuel Murguía, D. Francisco P. Margall, D. Pablo Piferrer, D. José María Cuadrado, etc., con un prólogo de D. Antonio Cánovas del Castillo.

EDICION DE GRAN LUJO.

Profusamente ilustrada con ricos grabados, grabados al boj, dibujos á pluma, holiografías y cromolitografías, reproducción del natural de los tipos característicos de España, sus principales monumentos, paisajes, cuadros, joyas, mobiliario, armas, trajes y demás objetos suntuarios y artísticos.

Esta obra consta de 17 á 20 tomos, repartidos por cuadernos semanales de 100 páginas 4 reales.

Puntos de suscripción.—Barcelona: En casa de los editores DANIEL CORTEZO y compañía, Anexas-March, 95, y principales librerías.—Madrid: En las principales librerías, centro de suscripciones y en la «Gaceta de los Caminos de hierro», Magdalena, 6, principal.—Provincias y Ultramar: En casa de los señores corresponsales de la Biblioteca «Arte y Letras.»

ACEITE ANTIFLOXÉRICO ROUX

Verdadero regenerador de la viña y árboles frutales, privilegiado en Francia y España y premiado con distinguidas recompensas.

Este interesante producto ha justificado y sigue siendo el más poderoso para combatir los enemigos de la viña, naranjos y demás frutales, tanto por la fuerza y desarrollo que les comunican, como por su poder insecticida, cual fué declarado en el Congreso floxérico de Burdeos y en el recientemente verificado en Marsella. Al plantar majuelos y barbados, su empleo es utilísimo para activar su crecimiento y preservarlos de la floxera.

Su aplicación es tan fácil como eficaz. Agente depositario en Granada, D. JOSE JIMENEZ DELGADO.—Mecsones, 79.

DISCURSOS Y ARTICULOS POLITICOS

DE

DON JOSÉ LUIS ALBAREDA

CON UNA CARTA-PRÓLOGO DEL EXCMO. SEÑOR DON JUAN ALVAREZ DE LORENZANA

Véndese esta obra en la librería de Fé, carrera de San Jerónimo, 2, y en las principales librerías de Madrid y provincias, á los precios siguientes: Madrid, 750 pesetas en rústica; encuadernado á la inglesa, 10 pesetas; Ultramar, 15 y 20 pesetas respectivamente.

LUZ ELECTRICA

(Para pequeños escritorios, etc.)

Nuevo aparato portátil. Consta: 1.º Del generador de electricidad; 2.º De una lámpara privilegiada con pip para obtener la luz incandescente; 3.º De dos barridos de carbon especial para producir un pequeño foco arco-voltáico; 4.º De una bobina Ruhmkorff y de 4 preciosos tubos para obtener luz de distintos colores.

Precio del aparato completo con la explicación: 10 DUKOS.

Se remite perfectamente embalado, á la estación que se designe, á los señores que envíen dicha cantidad en billete de Banco bajo sobre certificado al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad, calle de Tallers, núm. 2, Barcelona.

SECRETARIA

Falta persona competente, dos encargados para almacenes y viajeros. Se gestionan toda clase de asuntos civiles y militares, y coloca cantidades á buen interés, creando una renta fija y segura, según tiene acreditado el activo Agente de Negocios D. José Melchoro García. Dirigirse con sellos, Hortaleza, 38, 2.º De 9 á 12. Madrid.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE EL CORREO

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membrates, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8



Se reciben esquelas de defunción para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.

ENFERMEDADES DEL CORAZON

CURACION INFALIBLE CON EL

JARABE SEDANTE DE BERENGUER

PREMIADO EN LA EXPOSICION FARMACÉUTICA NACIONAL DE 1882

Medicamento eficazísimo para combatir todas las enfermedades del corazón tales como la hipertrofia, la pericarditis, la endocarditis, las palpitaciones nerviosas, etc.

Venta en Madrid.—Farmacias de Sarasúa, Carrera de San Jerónimo, 49 y de Guevas Caracuel, Puencarral, 32.—Frasco, 2.º 50 pesetas.

LO MEJOR para prevenirse CONTRA EL CÓLERA

Es el preservativo del Dr. Edlar-ruti, que ha hecho decrecer la epidemia en Francia. Pédese y no necesitáis desinfectaros. De venta en todas las farmacias y droguerías, donde os regalarán un tratado de dicha enfermedad con cada frasco que toméis. Depósito general, Melchor García, Tetuan, 15, pral.

JARDIN DE CAPUCHINOS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA VALENCIANA

Completa y variada colección de frutales (200 variedades). Preciosas plantas de estufa é invernadero, propias para adornar salones.

Arboles de sombra, arbustos de adorno y plantas de aire libre.

Renombradas colecciones de claveles y rosales (300 variedades).

Eucalyptus glóbulos para grandes plantaciones.

Plantaciones de parques, paseos y jardines.

Precios sin competencia. Embalajes gratis.

Acaban de publicarse tres catálogos para 1884 de las diversas especialidades del establecimiento, y se remiten gratis á quien los pida.

SOLUCION CASES

DE CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL

Premiado en la Exposición Farmacéutica Nacional Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., substituyendo con ventaja á la de COIRRE.—Al por mayor, Sres. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.

En Alicante: farmacia de D. Francisco Aguiló, Mayor, 15

AL NUESTRO PADRE DE FAMILIA

El nuevo colegio de San Gregorio de 1.º y 2.º enseñanza, situado Zurbarán 15, entresuelo y planta baja, se halla en las mejores condiciones de salubridad, por su posición topográfica y por las que reúne el local. Hay gimnasio, clase especial de párvulos y de preparación para algunas carreras especiales. Los alumnos darán paseos campestres, y en el transporte de los que habitan lejos, se encargará la Dirección. Se admiten internos.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotes fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarreas y accidentes, robustece á los niños y los descañaja. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Poncejos, 6, botica, y en todas las boticas y droguerías de España.

CONGRESS HALL HOTEL

SARATOGA SPRINGS N. Y. CLEMENT, COX Y SOUTHGATE, PROPIETARIOS

Este famoso hotel, uno de los mejores del Continente Americano, se ha habierto al público el día 10 de Junio.

DEPARTAMENTO ESPAÑOL

Previo convenio efectuado entre los propietarios del Congress Sres. Clement Cox y Southgate y D. Pedro Riesgo propietario del Hotel Español é Hispano Americano, los señores pasajeros españoles é hispano-americanos que concurrán á este delicioso punto de aguas minerales, encontrarán en el establecimiento sirvientes en todos los departamentos de la casa que hablan español.

Dos magníficos cocineros españoles que han hecho su carrera en Francia dirigirán la cocina.

Carruajes del paradero al hotel y vice versa, gratis.

Conciertos gratis todas las tardes por una gran banda de música, y bailes de sociedad en los Salones del hotel tres días cada semana.

Los señores viajeros podrán tomar habitaciones en la Agencia General en esta ciudad, á cargo de D. Pedro Riesgo, propietario del Hotel Español números 116 y 118 Westth 14 St., Nueva York.

ESTUDIOS BOTANICO-FORESTALES

POR

RAFAEL ALVAREZ SEREIX

INGENIERO DE MONTES

Un volumen de 112 páginas en 4.º con 14 figuras intercaladas en el texto. Se vende á diez reales ejemplar en las librerías de Bailly Bailliére, Murillo é Iravedra.

MEMORIA SOBRE EL CÓLERA MORBO ASIÁTICO

con ligeras nociones sobre la etiología de esta enfermedad, profilaxis ó medios que deben emplearse para adquirir probabilidades de evitar el contagio, y tratamiento de la misma.—Tema que obtuvo el único premio en el certamen anunciado por la Real Academia de Medicina de Barcelona en el concurso de 1883 á 84, abirto para premiar un trabajo sobre epidemias.

SE CEDE

para dormir una habitación á un caballero ó señora.—Informarán, calle del Almirante, núm. 17, tienda de ultramarinos.

ALFOMBRAS

Gran depósito en terciopelos, bruselas, moquetas, felpas y alfombras. Dibujos novedad.

ESPARTEROS, 3.

Se alquila un bonito hotel situado Alfonso X, en la Concepcion (Camillas). Tiene jardín, agua riquísima para beber. Informarán, Reina, 45 duplicado, tercero derecha.

Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico

NUEVA INDUSTRIA Y GRAN ADELANTO

GRAN FABRICA DE SOMMIERS Y GRILLAS METÁLICAS

DE APARICIO Y VILLALVA

Montegon, 7, y Belen, 22, Alicante

Única casa en esta provincia donde se construyen todas clases y sistemas de Somniers ó sean colchones á la inglesa y de muelles arreglados á todas medidas y con una economía admirable, pues los hay desde 30 á 70 pesetas según tamaño y sistema.—Cafes de hierro y madera con rejilla metálica, de 8 á 15 pesetas.—Grillages metálicos de alambre galvanizado que no se oxida nunca, para ventanas, claraboyas, pajareras, palenares, etc., etc., desde una á cuatro pesetas metro cuadrado ó sean los 18 palmos.

Montegon, 7, y Belen, 22

POR D. R. ALBA Y MARTIN

doctor en medicina y cirugía, socio corresponsal de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, médico titular y director de sanidad del puerto de Zamboanga, isla de Mindanao (Filipinas).—Precedido de una introducción por D. Francisco Javier de Castro, doctor en medicina y cirugía, catedrático de la Universidad Central y académico de la de esta corte.

Este volumen, que consta de 128 páginas, se halla de venta en las librerías de Bailly-Bailliére, plaza del Príncipe Alfonso; Moya y Plaza, calle de Carretas; San Martín, Puerta del Sol; Fé, Carrera de San Jerónimo; Gattenberg, calle del Príncipe, y en las demás principales librerías de esta corte, al precio de

DOS PESETAS

Los pedidos se dirigirán al depositario, Sr. Vega, calle de Tetuan, núm. 14, y al autor, en Salamanca.

ALFOMBRAS

Gran depósito en terciopelos, bruselas, moquetas, felpas y alfombras. Dibujos novedad.

ESPARTEROS, 3.

Se alquila un bonito hotel situado Alfonso X, en la Concepcion (Camillas). Tiene jardín, agua riquísima para beber. Informarán, Reina, 45 duplicado, tercero derecha.

Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico

19 Sbre.) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (f. 78)

LAS GRANDES ESPERANZAS

da comercial pero no tiene dinero y encuentra entorpecimientos y decepciones... Yo quisiera de una manera ó de otra ayudarle á empezar.

—¿Con dinero contante? preguntó secamente Wenmick.

—Con un poco de dinero contante, repliqué, porque el recuerdo desagradable del sismético paquete de cuentas y facturas que tenía en casa, asaltó mi espíritu; con un poco de dinero contante y tambien si puede ser anticipado un poco sobre mis esperanzas.

—Señor Pip, dijo Wenmick, desearia recapitular con vos un momento contando con mis dedos, si no tenéis inconveniente, los nombres de los diversos puentes que hay hasta Chelsea. Vamos; hay el puente de Londres, uno; Southwakk, dos; Blackhairs, tres; Waterloo, cuatro; Watminster, cinco; Wauxhall, seis; Chelsea, siete.

Habia marcado cada puente con un golpe dado con la llave sobre la palma de su mano.

—No hay menos de siete á elegir, ya veis—dijo.

—No os comprendo.

—Escoged vuestro puente, señor Pip—repitió Wenmick—paseaos por el que elijais y lanzad vuestro dinero al Támesis por encima del arco central y ya me direis lo que os sucede. Haced un servicio á un amigo, prestadle dinero y ya me direis lo que os sucede, con la diferencia de que el resultado siendo el mismo, es aun más desagradable.

Y concluyó su práctico consejo bostezando de tal manera, que hubiera podido echar en su boca un periódico como en un buzón.

—Pero eso que decís, M. Wenmick, es muy desconsolador.

—Yo nunca he pensado de otra manera.

—¿Entonces vuestra opinion—preguntó ligera-

mente indignado—es que un hombre no debe jamás...
—¿Hacer un favor de ese género á un amigo?—preguntó Wenmick—ciertamente que no, á menos que no quiera desembarazarse de él y entonces el problema es averiguar qué suma bastará para desembarazarse de él.
—¿Es esa vuestra última palabra, Wenmick?
—Sí esta es mi última palabra... aquí...
—¡Ah! dije cogiéndole, por que creí ver un rayo de luz detrás de aquella palabra «aquí».
—¿Pero sería esta vuestra última palabra en vuestra casa, en Walworth?
—Señor Pip, replicó con gravedad, Walworth es un sitio y este es otro, lo mismo que mi padre es una persona y M. Jagers es otra; no es posible confundir el uno con el otro. Mis sentimientos de Walworth deben ser tomados en Walworth; y aquí, en el estudio, no ha de contarse más que con mis sentimientos oficiales.
—Muy bien, dije un poco más tranquilo, entonces iré á buscaros á Walworth, podéis tener la seguridad de ello.
—Señor Pip, sercis bien recibido como amigo particular y oficial que sois mio.
Habíamos sostenido toda aquella conversacion en voz muy baja, sabiendo por experiencia que el oído de mi tutor era de los más finos entre los finos. Como saliera hasta el dintel de la puerta enjugándose las manos, Wenmick púsose su pañuelo y se preparó á apagar las luces. Bajamos á la calle los tres reunidos, y una vez en ella, Wenmick fué por un lado y Jagers y yo por el nuestro.
No pude menos de desear más de una vez durante nuestro trayecto que le sucediera algo malo á Jagers que le impidiera venir conmigo. Ciertamente que esta consideracion era muy desagradable y algo impropia del veintinueve aniversario de un jóven, pero yo hubiera preferido que Wenmick fuera el convidado á vez de Jagers, por más que la instruccion de éste fuera superior á la de su subordinado; sin embargo, producía en mí cierto movimiento de tristeza. No solo produjo

en mí ese efecto, sino que despues que nos dejó solos, Herbet me dijo fijando los ojos en el fuego de la chimenea, que le parecia haber cometido una mala accion y haberla olvidado, tanto se sentia abatido y culpable.

Capitulo VIII.

Pensando que el domingo sería el día más apropiado para ir á visitar á Wenmick, consagré la tarde de aquel día á una expedicion al castillo; cuando llegué á él, encontré levantado el puente levadizo y ondeando en su asta el pabellon. Sin desanimarme por aquella muestra de desconfianza y resistencia, llamé á la puerta y fui recibido del modo más pacífico.

—Mi hijo, dijo el anciano, despues de haber fijado el puente levadizo, tenia la idea de que la casualidad tal vez, os dirigiese hacia aquí hoy y me ha encargado os diga que volverá pronto de su cotidiano paseo. Tiene reglamentadas todas las cosas mi hijo.

Hice signos de cabeza al anciano, como el mismo Wenmick lo hubiera podido hacer, y entramos á sentarnos junto al fuego.

—¿Habeis conocido á mi hijo en su tiempo, señor? dijo el anciano aproximando sus rugosas manos á la llama de la chimenea.

Hice un signo afirmativo.

—¡Ah! He sido decir que mi hijo es muy hábil en su oficio, señor.

Hice muchos signos afirmativos.

—Sí, eso me han dicho. Se ocupan segun parece de asuntos judiciales.

Seguí haciendo signos afirmativos.

—Eso me sorprende mucho en mi hijo—continuó el anciano—porque no ha sido esa su educacion. Cuando niño lo dediqué á la toncleria.

Curioso de saber lo que el viejo pudiera saber sobre Jagers, pronuncié su nombre junto á su oído. Metíome en gran confusion pues se echó á reír con todas sus fuerzas y me contestó de una manera muy fina:

—No, con seguridad, tenéis razon.

Y esta, esta es la hora que no tengo la menor idea ni de lo que me queria decir, ni de la gracia que creyó le habia dicho y que le produjo tanta risa.

Como no podia seguir haciéndole signos con la cabeza, pregunté á grandes voces si habia sido tonclero. A fuerza de dar gritos logré que me entendiera.

—No—me dijo—un almacén, un almacén, allá bajo.

Parecia señalar la chimenea, pero yo creí comprender que queria decir en Liverpool.

—Y despues—prosiguió—en la Cité de Londres. Despues tuve una enfermedad y me quedé con el oído algo tardo...
Yo espresé con grandes gestos mi admiracion.

—Sí, soy algo duro de oído, y en vista de ello mi hijo se dedicó á la jurisprudencia y me tomó á su cargo, y poco á poco fué creciendo esta elegante y bella propiedad. Pero para llegar á lo que vos decís—prosiguió el viejo riéndose de nuevo—seguramente tenéis razon.

Me preguntaba modestamente si mi estremada ingenuidad no me habia llevado muchas veces á decir un chiste que le hubiera producido la mitad del efecto que aquel imaginario de que se reia tanto, cuando oí un clic-clac seco junto al muro de la chimenea y vi abrirse un pequeño cuadro que descubrió una plancha en la que se leia:

JOHN.

El anciano siguió mi mirada y exclamó con voz triunfante.

—¡Mi hijo ha entrado!
Y los dos nos fuimos al puente levadizo.

Era cosa digna de ser vista ver á Wenmick dirigiéndome un saludo desde el otro lado del foso cuando hubiera podido darme la mano desde luego á través de aquel.

El viejo estaba encantado de ver maniobrar á su hijo, á quien yo no ayudé; permaneció tranquilo hasta el momento en que aproximándose Wenmick presentóme á miss Skiffins, que era una jóven que le acompañaba.